
訪談紀錄(二) 

一、訪談日期：2021.10.06 

二、訪談地點：遠距視訊 

三、訪談對象：蔡光明(男，53歲，太魯閣族) ，目前擔任警察工作 

四、訪談人：許亞瑟、方家妤、伊漾.尤道、高慧珍 

五、訪談內容：(以下以「秀小」代表訪談人，「族人」代表被訪問人) 

 

秀小： 我們族人從南投過來,就直接遷到陶樸閣,就沒有直接到其它的地方

了嗎? 

族人： 從卡拉寶農場溪底下,日本敗退之後,我祖父(達後斯阿偉)去各部落

的檜木收集之後,從卡拉寶農場到溪底,那地方有一個地區叫馬哈

稿,(但這地名涵意叫搭橋的意思)也就是越嶺古道他們走的道路從

陶樸閣可以連結到馬哈稿,到溪底是走一天而以,可以去打獵,但客拉

寶的地區都是萬榮的舊址,但客拉寶的地名涵意是(clabu)俱樂部的

意思,接下來就到開縉地區,,陶樸閣有分三個部落,第一個是叫魯比

(lupi)，第二個叫 tpuqu(陶樸閣),為何叫(陶樸閣部落,因為中間有一個

駐在所,也有溪,往南溪的對岸有一個叫作陶樸閣部落,因舊部落非常

的廣,我們去堪查那裡的地區,但看起來就像似有人坐在那裡,痴痴的

望著想事情,這就是陶樸閣的源由以及命名的文化意涵. 

 

秀小  上次拜訪曾天賜老公上次有提到早期部落被劃分為富世村,因早期

的民有跟秀林村來往不是那麼的密切.不知道為何? 

族人： 民國二十幾年的時候.民有部落是富世的範圍,富世的行政區域,後面

就離秀林的範圍會比較近,可能也是他們行政區域的劃分,然後就分

給秀林村 

 

秀小：  所以之前陶樸閣是規劃在富世? 

族人： 可能富世的範圍太大了，民有陶樸閣這裡也沒有辦法成立一個村，

因為人數不夠。 

 

秀小：  誰問現階段的民有部落有幾戶人家? 

族人： 現有五百多個人,戶的話大概要 100多戶左右,之前沒有那麼多,現在

又慢慢增多了 

 

秀小：  請問耆老小時候有聽過阿公說的新城事件這事嗎? 

族人： 沒有聽過阿公有說,跟阿公碰面也都是在山上,只帶我去看他的夾子,

傳統領域土地等…地方都在卡抗寶居多.那時候他們去找沙金的位

置,家族在立霧溪那裡就可以掏金,之前沒有在山上去掏過金,因為路



途太遙遠,後面子孫們都知道立霧溪出海口那裡都有沙金,都紛紛前

往掏金,沒有去很遠的地方 

 

 

秀小：  因看文獻資料有提到你們下來到陶樸閣的時候,是先遷移到要到海

邊的地方,後來就是有水災你們又遷移,我剛看另外一個廖守臣老師

的文獻資料,你們遷移過到一個地方,然後還是淹水,才又遷到現在,

那阿公有帶你去過你們以前的住過的地方嗎? 

族人： 我有問過我們這裡的老人家,宋月桃阿嬤,(80幾歲)大概那就是那時

期日本時候被原子彈打到的時候,整個地面都變成一個洞,他們說水

災是從日本人走掉的那時候就開始有水災,台灣光復後大概就是三

十五年,水災就來了,然後水災就是淹沒我們的行政區域,也就是現在

的聽海那裡,那裡有軍營,35年之後因地面浮動,產生水災,有些還是

會在那裡,但住的地方有抬高,35年水災之後大家都往新城的地方有

一個叫瑪利亞右邊的那一個空地,修女右邊有一個空地,那時整個部

落社區都搬到那裡,住了大概六年,41年的時候新城鄉的民意代表,

因我們是秀林鄉的原住民,所以不能住在我們新城鄉這一帶,結果又

被趕下來,然後又回到現住的地方,後面大家都往上面住,都沒有靠近

海邊了. 

 

秀小：  請你們遷移的時候,那房子呢? 

族人： 房子就還給原有的地主,因為那是平地人住的.當初公園那裡,我聽 

我大伯說,公園就是他們的神社,神社不是有排樓嗎?那範圍很大,也 

辦了很多活動,摔柔道以及競技場,公園有一家書局,咖啡看書的地 

方,後面隔閉那編涼亭的地方是日本人要槍決人的場地,在來一個 

位置就是民有下坡有陶樸閣的人物勇士後面那塊地就是現在林榮 

亮的爸爸買下來,那塊地以前是勞改營,以前是運動場,遷移下來的 

早期太魯閣族整個遷移下來的時候那個空地,那個空地可以蓋一個 

學校。 

 

秀小：  我想問一件是民有不是有一個樓梯不是一個新城部落嗎?也就是

新城事件發生的地點,叔叔剛說你們人數太少不能組成村,那為什

麼不能跟新城鄉的人一起住呢? 

族人： 因為我們是屬於原住民哦,為什麼現在的山坡地很多平地的都沒半

法過戶,也沒辦法申請到,就是這樣的區分我們的身份,現在我們山

上也只能都是原住民使用而已,不然他們過戶的話也就要申請切結

書,暫時給他們使用，土地的主人還是原住民。 

秀小： 我在問一下,你們因為那個太魯閣事件,大概就是日治時期,你們被 



遷移下來的時候是集體下來嗎還是日本人請你們遷移到現在的地 

方嗎? 

 

 

族人：  因於五年的計畫,日本人要把深山的原住民都遷移下來,我看秀林

鄉鄉誌,他們也是幾個人這樣一起下來,然後帶到一個地方,例如:竹

村就是遷到三民,有的是遷移到可樂的方地,日本人那裡分好幾批

把原住民遷移下來,有的太魯閣族人不想下山,日本人就把他們找

出來紛紛都帶下山來.因為日本人要去追陶樸閣的族人的時候,會

跑的還是會跑,後面族人還是會流離失所,逃亡的路線很多,因族人

對深山很熟悉,分散居住了。 

秀小： 現在族人都是親戚嗎? 

 

族人：  :因為都有祖譜,因為都是有早期的牧師,有在編輯祖譜,族譜是起初 

從都魯灣那裡寫出來而傳承下來的。 

 

秀小： 祖譜是記載著你們以前帶來的故事,還有其它傳說的故事嗎? 

 

族人：  祖譜就是你們家沿續的家族名稱的結構,以及家族的結構家族的血

緣, 

秀小： 請問你阿公到現在的話是幾歲呢? 

 

族人：  他是民前三年,就 100多歲了 

 


